

# CNLS NACC

## NEWSLETTER

*What's New & Updated!*

*Edition No 22*

## Editorial

Welcome to yet another edition of our Newsletter. It is the last edition for the year and we are pleased to inform you about some of our recent outings. On October 9, we held our first preparatory meeting for the Cameroon AIDS Month. This paved the way for massive sensitization and testing during this period in different sectors all over the National Territory. On December 1, together with technical and financial partners, under the auspices of the Minister of Public Health who doubles as the President of our institution, we commemorated the 37th edition of the World AIDS Day. It was held at the Cameroon Red Cross under the High Patronage of the First Lady, Madame Chantal BIYA, Special Ambassador of UNAIDS under the theme "Take the Rights Path". During this ceremony, we received a live testimony of a young girl living with HIV and how she has been able to maintain an undetectable viral load for several years; an initiative we highly encourage amongst peers. Adherence to treatment will result to an undetectable viral load thereby preventing the transmission of the virus.

I am also pleased to let you know that this year, we held the first edition of NACC Scientific Days. It took place on December 3 and 4 under the theme "implementing priority interventions towards AIDS elimination in Cameroon." As the year was gradually coming to an end, we held our annual micro-planification meeting. This meeting ran from December 17 to 20. This, was amongst others.

### Recognitions

I must say it has been an amazing year. We have been recognized on different occasions. On September 16th, NACC received an award from CDC, in recognition of significant impact in coordinating the national HIV response in Cameroon. Similarly, I received an award on November 20 as the Second Best Program manager under MINSANTE. This was indeed a motivation not just for me but for the entire institution. To take you further, during the CQUIN annual meeting in South Africa, Cameroon was awarded "Most Improved dHTS CMM" (Differentiated HIV Testing Services Capability Maturity Model). It was an honor for us to receive this award on December 13th, alongside other stakeholders.

We appreciate you for accompanying us throughout the year. Wishing you a healthy and happy New Year 2025. Together we can achieve HIV elimination by 2030.



**Secrétaire Permanent/ Permanent Secretary, Dr Joseph FOKAM**

Bienvenue dans une nouvelle édition de notre Bulletin d'information. C'est la dernière édition de l'année et nous sommes heureux de vous informer de certaines de nos récentes activités.

Le 9 octobre, nous avons tenu notre première réunion préparatoire du Mois Camerounais de lutte contre le sida 2024. Cette réunion a ouvert la voie à une vaste mobilisation des acteurs de la riposte nationale qui va aboutir à la sensibilisation massive des populations et à des tests de dépistage gratuit du VIH et de l'hépatite B sur l'ensemble du territoire national. Le 1er décembre, le Cameroun s'est joint à la communauté internationale pour célébrer la 37ème édition de la Journée mondiale de lutte contre le sida. L'activité placée sous le Haut Patronage de la Première Dame, Madame Chantal BIYA, Ambassadrice Spéciale de l'ONUSIDA avait pour thème : "Suivons le Chemin des Droits". Le Ministre de la Santé Publique, Dr MANAOUDA Malachie, a présidé la cérémonie commémorative à la Croix-Rouge camerounaise en présence de nombreux invités et des

partenaires techniques et financiers. Lors de cette cérémonie, le témoignage à visage découvert d'une jeune fille vivant avec le VIH a permis d'éduquer les participants sur le maintien de la charge virale indétectable durant plusieurs années. Une initiative que nous encourageons vivement parmi nos pairs. L'adhésion au traitement entraînera une charge virale indétectable, empêchant ainsi la transmission du virus.

Je suis également heureux de vous informer que cette année, nous avons tenu la première édition des Journées Scientifiques de CNLS sous le thème : « Mise en œuvre des interventions prioritaires pour l'élimination du SIDA au Cameroun ». Enfin pour une mise en œuvre harmonieuse des activités dès janvier 2025, nous avons organisé notre rencontre annuelle de micro-planification. La réunion a connu la participation effective des 10 GTR et des directions techniques du Ministère de la Santé Publique.

### Reconnaisances

En 2024, Comité National de Lutte contre le Sida a été honoré à juste titre à diverses occasions. Le prix CDC, en reconnaissance de l'impact significatif dans la coordination de la réponse nationale au VIH au Cameroun, le deuxième prix du meilleur programme du Ministère de la Santé Publique reçu en novembre dernier. Ces prix ont constitué une véritable motivation personnelle et pour l'ensemble du personnel. Enfin lors de la réunion annuelle du CQUIN en Afrique du Sud, le Cameroun a été récompensé par le prix "Most Improved dHTS CMM" (Modèle de Maturité des Capacités des Services de Test VIH Différenciés). C'était un honneur pour nous de recevoir ce prix le 13 décembre, aux côtés d'autres parties prenantes.

Nous vous remercions de nous avoir accompagnés tout au long de l'année. Nous vous souhaitons une Bonne année 2025 saine et heureuse. Ensemble, nous pouvons atteindre l'élimination du VIH d'ici 2030.

**Directeur de Publication**  
Dr Fokam Joseph  
**Rédacteur en Chef**  
Dr Zeh Meka Albert F.  
**Secrétaire de rédaction**  
Essoumba Simon Pierre

**Ont contribué**  
Dr Medouane Caroline  
Achajeng Aminkeng  
Olivier Ondoa  
Yelena Michelle  
Moma Sandrine

**Credit photo**  
CNLS  
**Montage**  
M. S





JOURNEE MONDIALE DE LUTTE CONTRE LE SIDA 2024

D13-386

## COMMUNIQUE DE PRESSE

29 NOV 2024

Le Cameroun à l'instar de l'ensemble des nations du monde célèbre, le 1<sup>er</sup> décembre 2024, la 37<sup>ème</sup> Journée mondiale contre le sida sur toute l'étendue du territoire national. C'est une journée de commémoration de ceux qui ont eu leur vie affectée par cette maladie, mais aussi un jour pour célébrer ceux qui ont réussi à vaincre le VIH et à mener une vie fructueuse. Et pour la circonstance, nous ne pouvons oublier ceux qui travaillent nuit et jour pour veiller à ce que les personnes infectées aient accès à un traitement et à des soins de qualité.

Cette journée est également un moment privilégié pour le Gouvernement, appuyés par le Système des Nations-Unies, la coopération bi et multilatérale, et les Organisations de la Société Civile, de se retrouver, afin d'examiner ensemble, les progrès réalisés et les préoccupations nouvelles inhérentes à ce combat.

Cette année, le slogan choisi par ONUSIDA est : « *Suivons le chemin des droits* ». L'organisation Onusienne place les droits de l'homme au centre des attentions et soutien que le monde peut mettre fin au sida en tant que menace de santé publique d'ici 2023 si les droits de chacun sont protégés.

Dans son adresse à la Nation le 31 décembre 2017, le **Chef de l'Etat, SE Paul BIYA** formulait le vœu de « *Faire bénéficier aux populations camerounaises des soins de santé de qualité et accessibles à tous* ». La mise en œuvre de la Phase 1 de la Couverture Santé Universelle (CSU) trouve son fondement dans la réalisation du vœu du Président de la République à travers la promotion du droit à la santé et du droit à la sécurité sociale inscrits dans notre Constitution, ainsi que dans la Déclaration universelle des droits de l'Homme et divers autres instruments internationaux auxquels nous avons souscrit.

C'est dans ce cadre que notre pays a mis en place, des stratégies qui garantissent un accès universel à des services de santé qui soient de qualité et s'attaquer aux causes profondes des disparités en matière de santé qui peuvent constituer des obstacles à la santé pour tous.

Dans le respect de nos institutions, des lois et des règlements en vigueur, nous pouvons ensemble, faire preuve d'audace et de responsabilité pour mettre fin au VIH/sida comme menace de santé mondiale et satisfaire nos objectifs pour 2030.

**Le Ministre de la Santé Publique**



*Dr. Manacuda Malachio*

# 37ème Journée mondiale de lutte contre le SIDA



Au Cameroun comme il est de tradition de commémorer avec l'ensemble des acteurs impliqués dans la riposte nationale au VIH, la journée mondiale de lutte contre le Sida sur toute l'étendue du territoire national. Le 1er décembre marque également la clôture des activités de mobilisation sociale et de sensibilisation qui s'étendent tout au long du mois de novembre sous l'appellation « Mois Camerounais de lutte contre le Sida », rendu cette année à la 9ème édition. A Yaoundé, capitale du Cameroun, c'est la salle des banquets de la Croix Rouge Camerounaise qui a servi de cadre aux activités marquant cette journée mondiale présidée de Dr Manaouda Malachie, Ministre de la Santé Publique et Président du Comité National de Lutte contre le Sida et placée sous le thème : « Suivons le chemin des droits ».



Membres du gouvernement, organismes internationaux, partenaires techniques et financiers, les organisations de la société civile, pairs éducateurs et bien d'autres acteurs engagés dans la lutte contre le VIH/Sida se sont réunis le 1er Décembre 2024 afin d'unir leurs voix pour soutenir l'amélioration des conditions de vie des personnes vivant avec le VIH et dire « Non » à certaines déviances liées à cette pandémie qui continue à faire des victimes au sein de la population.

Au cours des différentes allocutions, il a été souligné que l'éradication de cette pandémie à l'horizon 2030 sera véritablement effective si la lutte contre la stigmatisation et de la discrimination est intensifiée en direction des populations clés et les personnes vulnérables.

## Promotion des Droits Humains

Pour cette année 2024, les activités organisées à l'occasion de la 9ème édition du mois camerounais ainsi que la 37ème journée mondiale de lutte contre le Sida (JMS) ont été placés sous le thème : « Suivons le Chemin des Droits ».

Cette thématique qui interpelle plusieurs acteurs a permis de mettre en exergue les questions de droits à la santé pour tous et la lutte contre la stigmatisation et de discrimination qui restent pour le déplorer, encore perceptibles dans les communautés.

Le Directeur pays de l'ONUSIDA, Monsieur Taoufik Bakkali a souligné l'importance de ce thème qui permet de sensibiliser davantage les populations notamment les personnels de santé ou le niveau de stigmatisation et de discrimination sont encore vis-

ible.

« Le thème de la journée mondiale de lutte contre le sida 2024 souligne le rôle essentiel des droits de l'Homme dans l'accélération des progrès vers l'éradication du Sida. Le rapport annuel lancé le 26 Décembre et intitulé : « prendre le chemin des droits pour mettre fin au Sida » démontre qu'il faut aborder les droits dans sa généralité et sa globalité mise en contexte dans l'élimination du VIH/Sida. » Dixit Taoufik Bakkali.

Il ajoute que : « En tant que responsables des Droits de l'Homme, les gouvernements nationaux devraient appliquer les engagements qu'ils ont pris de respecter les droits et libertés fondamentaux dans le contexte du VIH, cela permettra d'éviter les souffrances humaines, de promouvoir un développement sain et économiser des ressources financières substantielles à long terme... »

Dans son propos liminaire, Dr Manaouda Malachie, Ministre de la Santé Publique a d'entrée de jeu salué les progrès réalisés ces dernières années, en indiquant que la prévalence du VIH au Cameroun est passée de 5,4% en 2004 à 2,7% en 2018 grâce aux multiples efforts des autorités, des acteurs communautaires et les partenaires techniques et financiers.

Le Ministre de la Santé Publique a martelé que la protection des droits de tous, en particulier des personnes vivant avec le VIH est essentielle pour atteindre les objectifs 95-95-95 et de l'éradication à l'horizon 2030. Il a souligné les efforts du Gouvernement pour garantir l'accès universel aux traitements antirétroviraux et la gratuité des soins pour les femmes enceintes séropositives.

La Couverture Santé Universelle (CSU) qui offre aux populations camerounaises des soins à des coûts réduits a été mise en vitrine une fois de plus par le Ministre qui a profité de cette occasion pour appeler les hommes, femmes, jeunes et jeunes garçons à aller se faire enrôler.

## Prise en charge du VIH/SIDA

Au cours d'une interview avec les médias, Dr. Fokam Joseph, Secrétaire Permanent du Comité National de lutte contre le Sida(CNLS), a indiqué une fois de plus que l'un des défis actuels du gouvernement camerounais est celui de lutter contre des nouvelles infections notamment chez les femmes enceintes et les enfants en communautés qui peuvent être infectés. D'où la mise sur pieds de l'initiative « pediatric surge ».

Il dit : « Nous devons harmoniser nos interventions et faire face aux défis, notamment la couverture des charges virales. Grâce à la couverture Sante Universelle, l'accès aux tests et aux traitements est désormais gratuit, ce qui nous permet d'accélérer notre réponse. Nous sommes déterminés à mettre en œuvre notre feuille de route pour la durabilité afin de continuer à progresser vers l'élimination du VIH d'ici 2030... »

D'après les statistiques de 2023 du Comité National de lutte contre le Sida(CNLS), la prise en charge du VIH connaît des avancées.

C'est un total de 481,147 soit 98,1% personnes vivant avec le VIH qui connaissent leur statut ; 448,818 soit 93,3% de personnes qui sont sous traitement antirétroviral ; 52,852 nouveaux patients sont sous traitement ; 45,3% de patients qui sont sous traitement ont fait au moins une charge virale ; 85.9% des patients sous traitement étaient indétectables.

Aussi, il a été souligné que, la couverture en antirétroviraux chez les femmes enceintes était de 90,1% au niveau programmatique et seulement de 59,9% au niveau populationnel. 95,3% des femmes enceintes dont le statut était déjà connu étaient sous ARV contre 83,3% pour celles dont le statut a été découvert au cours de la présente grossesse.

La cérémonie de commémoration de la 37ème édition de la JMS s'est achevée par une visite de stands des structures publiques et des organisations à base communautaires, mettant en exergue leurs différentes activités dans la lutte contre le VIH/Sida.



# NACC Celebrates first Scientific Days



The first edition of NACC Scientific days was held this year on December 3 and 4 under the theme "implementing priority interventions towards AIDS elimination in Cameroon". The event was done under the coordination of the Minister of Public Health who doubles as President of the Institution, Dr Manaouda Malachie, at the Cameroon Red Cross banquet hall.

NACC Scientific Days is set aside to inform and mobilize the scientific community, decision-makers, community organizations, and the population at large about the scientific advancements and their strategic application to strengthen the national response in the fight against HIV.

"We want to strengthen our fight against HIV and to fine out some new strategies to go forward in this elimination of HIV/AIDS by 2030," Public Health Minister, remarked while opening the ceremony.

He invited participants at this even to push their reflections on ambitious approaches in order to achieve new tools for prevention that will not attract stigmatization and discrimination.

Dr Manaouda used the occasion to invite Cameroonians of all walks of life to show support and love those living with HIV/AIDS around them.

Prior to the celebration of these days, a Scientific Council was created. The Council which is a consultative organ is headed by Pr. Bissek Zoung-Kanyi Anne Cécile, as President. It is expected to, take the lead in championing HIV prevention and treatment in Cameroon by coming up with scientific tools and data necessary to make informed decisions.

After series of brainstorming during these two days, some recommendations were arrived at. These amongst others were to Draw up a strategic plan for the National Public Health Laboratory (NPHL), Disseminate all available strategic documents for the laboratories to the laboratory Implementing Partners (IPs) and NPHL/CNLS clinical IPs.



# Le Réseau CQUIN : Une Alliance pour des Services VIH Efficaces et Durables



**Delegation from Cameroon at CQUIN**

Créé en 2017 par ICAP à l'Université de Columbia, le Coverage, Quality & Impact Network (CQUIN) est une plateforme collaborative qui regroupe 21 pays africains. Ce réseau vise à accélérer la mise en œuvre des approches différenciées de soins (DSD), une stratégie innovante pour améliorer l'accès, la qualité et l'impact des services VIH.

Avec le soutien de partenaires techniques et financiers tels que l'OMS, l'ONUSIDA et PEPFAR, le réseau CQUIN accompagne les pays membres dans le développement de services centrés sur la personne, adaptés aux besoins spécifiques des communautés affectées par le VIH.

La 8<sup>e</sup> Réunion Annuelle : Vers un Renforcement des Services VIH

La 8<sup>e</sup> réunion annuelle du réseau CQUIN s'est déroulée du 9 au 13 décembre 2024 à Johannesburg, en Afrique du Sud, sous le thème : « Fournir des services VIH efficaces et durables centrés sur la personne ». Cet événement a réuni plus de 280 participants, dont des représentants des ministères de la Santé, des agences internationales, des ONG et des bénéficiaires de soins.

Les discussions ont porté sur des thématiques stratégiques, notamment :

- La durabilité des services VIH face aux défis économiques.
- L'intégration des soins VIH avec d'autres services de santé.
- L'innovation numérique, comme l'utilisation de plateformes pour le suivi des patients.

Parmi les moments forts, des exposés de 10 minutes ont permis à des pays comme le Kenya et le Zimbabwe de partager des solutions concrètes, telles que l'application "Nishauri" pour le suivi des patients ou des outils de diagnostic avancé.

Le Cameroun à l'Honneur

Le Cameroun, représenté par le Dr Joseph Fokam et le Dr Liman, a marqué cette rencontre par sa participation active. Le pays s'est vu décerner le prix "Most Improved dHTS CMM", une reconnaissance pour ses progrès significatifs dans le dépistage différencié. Cette distinction reflète les efforts constants du Cameroun pour offrir des soins de qualité, accessibles et durables.

En marge des discussions, la délégation camerounaise a également partagé des initiatives locales, telles que l'intégration des tests combinés VIH/Syphilis/Hépatite B, qui renforcent l'efficacité des services communautaires.

Des Perspectives Prometteuses pour 2025

La réunion s'est clôturée par l'élaboration de plans d'action stratégiques pour 2025. Chaque pays membre s'est engagé à :



**Secrétaire Permanent, CNLS**



- Renforcer les services différenciés de qualité.
- Optimiser l'utilisation des ressources nationales pour garantir la durabilité.
- Accélérer l'intégration des soins VIH dans les systèmes de santé primaires.

Le réseau CQUIN poursuit ainsi son objectif de transformer les systèmes de santé africains en favorisant l'innovation, la collaboration et l'équité.

Un Futur Prometteur

En consolidant les engagements pris lors de cette 8<sup>e</sup> réunion, CQUIN continue de démontrer son rôle central dans la lutte contre le VIH en Afrique. Pour plus d'informations sur le réseau et ses activités, visitez : [cquin.icap.columbia.edu](http://cquin.icap.columbia.edu).

# The First POART Meeting



NACC conference room served as the venue for the first meeting of the PEPFAR/Cameroon Oversight and Accountability Team (POART). The meeting, chaired for the first time on December 17, 2024, by Dr. Joseph FOKAM, NACC Permanent Secretary, was part of a joint initiative by the governments of Cameroon and the United States that prioritizes the empowerment of national health systems and local ownership of essential program components in order to strengthen health systems.

Organized in response to the U.S. government's proposal for a gradual transition of leadership in the preparation of quarterly reports on results in Cameroon to MINSANTE, the meeting focused on the following areas:

1. PEPFAR performance data across the HIV response cas-

cade and planning for the upcoming COP.

2. An overview of drug stocks in national and regional warehouses as well as upcoming purchases.

3. Implementation of the HIV three-test algorithm.

4. Roadmap for the sustainability of the HIV response, including immediate priorities for the 25-27 fiscal year.

This meeting reaffirms the ongoing commitment of the U.S. government to promote a sustainable HIV response led by the host government. The local PEPFAR team (PCO, DOD, CDC, US-AIDS, Peace Corps), the Technical Directorates of MINSANTE (DLMEP, DSF, DRÓS), and the CTG/NACC participated in the meeting.

## NACC holds Micro-plannification meeting

The annual micro-planning workshop for the National AIDS Control Committee's activities in 2025 was held from December 17 to 20 in Mfou, Centre Region of Cameroon. The event, chaired by UCS-FMP Coordinator, Dr Rogers AJEH, and coordinated by the Permanent Secretary, Dr Joseph FOKAM, provided an opportunity to review the main activities required to achieve the UNAIDS 95.95.95 targets by 2025.

In his speech, Dr Rogers AJEH urged Regional Coordinators and Section Heads to use this forum to assess what

they have done, take note of their strengths and work on their weaknesses with a view to improving them by 2025.

Dr Joseph FOKAM called on his collaborators to think differently, with a particular focus on priority interventions identified in a consensual and participatory manner, with a vision for the sustainability of the national HIV response beyond 2030.

Personnel left the workshop equipped and with more zeal to work towards realizing the objectives of the institution.



**Bonne Année**

**2025**

**Happy New Year**

**2025**

C.N.E.S.  
N.A.C.C.